

## Découverte de l'environnement et nouvelles technologies : le projet de coopération européenne « Mappemonde »

« La ferme face à vous est un chalet d'alpage. Un berger y monte chaque été de mai à octobre pour conduire un troupeau d'une centaine de génisses, dont certaines viennent de Suisse... ».

Vous êtes en randonnée dans le Haut-Jura, sur les hauteurs de Lajoux, en lisière de la forêt dite du Massacre. L'audioguide que vous avez loué à la Maison du Parc du Haut-Jura vous délivre un message sur l'environnement que vous traversez et sur les activités pastorales qui s'y déroulent. Votre position a été repérée par un système de géolocalisation par GPS incorporé. Ainsi sur une vingtaine de points d'arrêt au cours d'une balade de deux à trois heures, votre audioguide vous informe des richesses patrimoniales du territoire.

lci pas de panneaux de lecture parsemant le parcours. Juste de l'écoute, en famille. Et si votre curiosité est aiguisée, vous pouvez encore visualiser votre position sur une carte, approfondir vos connaissances en consultant l'encyclopédie jointe ou motiver vos enfants grâce au quizz imaginé à leur attention.

Mappemonde est le nom générique de ce projet, conduit en coopération pendant trois ans, dans le cadre du programme européen Leader+, entre le Parc naturel régional du Haut-Jura, en France et l'Alto-Bellunese, dans les Dolomites italiennes.

Il s'agissait de proposer un concept innovant en randonnée pédestre : favoriser une découverte intelligente en même temps qu'interactive des deux territoires de montagne en combinant randonnée, protection de la nature et nouvelles technologies. Mappemonde est ainsi le premier projet à avoir développé ce concept en Europe.

Les audiovidéoguides équipent aujourd'hui quatre sites dans le Haut-Jura sur autant de milieux naturels différents (forêt d'altitude, tourbière, gorges et milieu ouvert sec) ainsi qu'un grand site archéologique d'altitude de l'Alto-Bellunese (Mondeval).

Les deux territoires, qui avaient déjà coopéré ensemble quelques années auparavant, ont imaginé le concept ensemble, l'ont développé sur le terrain, ont testé le matériel et défini l'ensemble des contenus informatifs. Ils ont élaboré conjointement les outils de communication et de promotion et ont associé des jeunes des deux territoires. Ces jeunes avaient pour mission de concevoir un livret, illustré, de recommandations sur les comportements à adopter en balade pour respecter et préserver les milieux naturels. Ce livret est remis gratuitement à chaque utilisateur d'un audiovidéoguide.

Aujourd'hui les circuits audiovidéoguidés Mappemonde constituent pour le Haut-Jura et l'Alto-Bellunese, une offre originale et attractive au sein de leurs politiques de mise en valeur écotouristique de leurs territoires.

Par Philippe Andlauer, PNR du Haut Jura Mai 2009